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Удвоить темпы заготовки кормов!
ШКОЛА СЕВЕРНОЙ 

С Т Р А Д Ы
Июль:

УДАРНЫЙ  
М Е С Я Ч Н И К  
КА Лу г а х

Природа вновь поставила 
сельское хозяйство Алек
сандровского района в сло
жные условия. Паводковая 
вода давно затопила луга и 
только сейчас начинает от- 
стзгпать. Но техника шеф
ских отрядов и совхозных 
звеньев уже вышла на луга. 
Северная страда стартовала. 
Перед коллективами города 
Стрежевого и района по
ставлена задача: не наде
яться на спасительный ры
вок в будущем, а сейчас, 
сегодня готовить корма, изо 
дня в день наращивая тем
пы.'

Вслед за прошедшим де
кадником по заготовке веток 
и производству из них ви
таминного корма 13 июля 
объявлен еще один — те
перь уже по заготовке сена 
и травяной муки. Разрабо
таны положения, условия 
соревнования, определены 
задания.

Отряд треста «Томскгаз- 
строй», который обслужи
вает Ларинский комплекс 
АВМ, одним из самых пер
вых в районе приступил в 
кормозаготовке. Декадное 
задание у него — 150 тонн 
муки. Покосы здесь бога

тые, но почти все залиты 
водой.__ Вязнут косилки и 
комбайны. С трудом прохо
дят даже гусеничные трак
торы. Но, что удивительно, 
АВМ при этом не простаи
вает. Днем и ночью работа
ют- двигатели, курится белый 
дымок из трубы. Один за 
другим грузчики отправля
ют на склад десятки, сотни 
тугих мешков со свежепри
готовленной мукой. Как это 
удается?

— Прежде всего выручает 
мобильная организация
косьбы и транспортировки 
травяной массы, — сказал 
начальник комплекса В. М. 
Сагайдачный.

И, словно в подтверждение 
его слов, тут же видим, как 
механизаторы заводят на 
самоходную баржу трактор- 
комбайн. Водой технику до
ставляют на сухие гривки, 
возвышенности ■— тут траво
стой добрый, вовсю цвету
щий. Таким же способом 
готовую травяную массу 
транспортируют на ABKI.

Готовят «хлеб» для живот
новодства непосредственно 
операторы В. В. Кузьмин й 
В. Н. Степаненко. Агрегат 
давно и надежно отлажен. 
Задержка лишь с кошени
ной. Но вот подвезена те
лежка с массой—и в задан
ном ритме вертится сушиль
ный барабан. Пошла свежая 
мука.

С начала декадника томск-

газстроевцы заготовили 60 
тонн муки и 61 тонну сена. 
Сегодня они лидеры в райо
не, но намерены вдвое ус
корить темпы кормопроиз
водства. Такого ритма тре
бует и декадник.

На это нацелил кормоза- 
готовителей выездной семи
нар секретарей парторгани
заций шефских предприя
тий. Его проводил Стрежеь- 
ской горко.м партии. Прове
рен^ благоустройство станов. 
и снабжение отрядов продо
вольствием. Обобщен опыт 
начала страды.

Александровский, Стре- 
жевской, .Ларинский комп
лексы АВМ, отряды треста 
«Томскнефтестрой», Стре- 
жевского управления буро
вых работ, 'звенья совхозов 
«Назинский» и «Новони
кольский» дали району пер
вые уроки страды-а4. Это — 
выборочное скашивание воз- . 
вышенных участков. Пере
броска туда техники по во
де. и на вертолетах. Ручная 
косьба неудобиц. Достав^са 
травяной массы на бар»:ах.

На счету города и района 
около 1,000 тонн витаминной 
травяной муки, сена, сило
са и веточного корма. Так 
действуют лидеры. У них
учатся остальные. Страда
набирает темпы. . .

В. си н я в с к и и , 
корр. газеты «Северная 

звезда».
г. Стрежевой.

; Город — селу

г о т о в я т  С Е Н А Ж
— Отлично трудятся ше

фы, — так "оценивает рабо
ту сельскохозяйственного 
десанта о б ъ е д и н е н и я  
«Томскстройтранс» управля
ющий Леботерским отделе
нием совхоза имени 60-ле

тия СССР С. В. Демьянов.
Бригадами В, Е. Афони

на и А. В. Куца, ведущими 
косовицу трав по неудоби- 
цам, уже заготовлено 668 
тонн зеленой массы.

Шефы, а их в сводном

отряде, возглавляемом В. В. 
Филипповым, 38, еще перед 
началом косовицы решили 
готовить не менее одной 
тонны травы в день на ка
ждого. Но убедились, что 
этот рубеж не предел. 11 
июля ими было скошено 53 
тонны зеленой массы — бо
лее полутора дневных норм.

В. МИРОШНИКОВ, 
Чаинский район.

Коллектив механизаторов, обслуживающих агрегат по 
изготовлению витаминной травяной муки Турунтаевско- 
го отделения совхоза «Победа» Томского районй, решил 
в этом году. приготовить 800 тонн гранулированного 
корма. Сейчас в склад уже уложено ^льше 150 тонн 
концентратов.

НА СНИМКЕ: машинист Алексей Нмчгиков и гфануля- 
торщик Александр Васильев,

Фото ,Е. Лисицына.

О П Е Р А Ц И Я  ( Л Е Т Н Е Е  М О Л О К О г

В Р Е М Я  Ж И В О И  Т Р А В Ы
В  А с и н о в с к о м  районе  т о л ь к о  по ло вина  с о в х о з о в  у д е р ж и в а е т  
уровень Прош логодних на доев.  Другая пол овина продолжает отставать

Причины... Называют такое множество, что не просто 
выделить главное. Одни утверждают, что очень поздно 
скот на выпас поставили: пока буренки собственные си
лы восстановили, пока стали в надоях прибавлять. Дру
гие говорят: поторопились и хорошие пастбища повы
топтали- А уж гнус! Столько неприятностей приносит он 
бедной скотине, что порой и не до травы ей. Дожди и 
слякоть под копытами — тоже не лучшие попутчики 
удачи. Но погодные условия одни и те же, а результаты 

- разные. Самые высокие надои сегодня в совхозе им. 
Кирова, прибавка к уровню прошлого года не очень су
щественная, но ежедневно она составляет около 500 ки
лограммов. А совхоз «Новиковский» никак не догонит 
себя прошлогоднего: надои на корову нынче меньше на 
1,7 килограмма. Со всего стада — это недобор 2 тонн 
молока ежедневно. При тех же природных исходных 
данных.

— Разговор о погоде во
обще пора прекращать, — 
категорично выска.зал свое 
мнение первый секретарь 
горкома КПСС А. Д. Колты- 
ков. — Мы должны уметь 
маневрировать в любых ус
ловиях. Что гсасается надоев
— уж если с самого на
чала сделал!! ставку на 
пастьбу, те и о кадрах 
следовало побеспокоить
ся. Пасти стадо — работа 
нелегкая и непростая. По
этому надо было подгото
вить (обучить) молодых па
стухов. поставить их рядом 
с опытны.ми. Не продумали 
нынче и систему оплаты 
за превышение надоев про
шлого года.

В хозяйствах эти момен
ты упустили и во многом 
проиграли. Хорошие пасту
хи п совхозе и.м. Кирова
— там и результат лучше. 
Нет таковых в «Новиков- 
ско.чй — там самые низкие 
в районе надои.

Впрочем, в Новиковском 
корни неудач лежат значи

тельно глубже. Запущена 
зоотехническая работа. На 
146 телят меньше, чем в 
прошло.м году, получено от 
совхозного стада. Много 
больных коров длительное 
время находилось в общих 
гуртах. Пожалуй, в совхозе 
самая низкая в районе дис
циплина — сто человек ча
сто ее нарушают,

— Принимаются срочные 
меры, — сказал директор 
совхоза В. А. Скаба, высту
пая на совещании, в горко
ме партии. — Мы начали 
кормить скот зелеными кор- 
ма.ми, выделяем больных ко
ров в отдельную группу. 
Надо навести порядок в за
гонах... Будем... Будем...

Так заявил директор соз- 
■хоза, но надои остались на 
прежнем уровне, а разрыв 
с прошлым годом увеличил
ся, достиг 2 килограммов. 
Да, наверное, и не стоит 
уповать на высокие резуль
таты на третий лень после 
того, как меры действитель
но стали прини.маться. На

соврщании в горкоме пар-, 
тии в речи и других руко
водителей много верных 
слов звучало в будущем 
времени. И, на взгляд ав
тора, с явным опоздание.м:

— С завтрашнего дня нач
нем кормить зелеными кор
мами (директор совхоза 
«Филимоновский» В. М.

“ Корнеев).
— Должны начать под

кармливать (директор сов
хоза «Комсомолец» А. В. 
Корнев). ^

— Будем ■ с завтрашнего 
дня давать зеленку (дирек
тор совхоза им. В. И. Ле
нина С. М. Мельник).

Твердо прозвучали обе
щания, выражающие готов
ность приняться за дело. Но 
почему только сейчас, .пос
ле обязательного толчка? Да 
и то... Побывать удалось не 
на многих фермах, но вы
яснилось, что и после заве
рений далеко не везде ста
ли воплощать их в жизнь. 
На Победовской ферме сов
хоза им. В. И. Ленина, где 
хорошие надои, но все же 
отс!гают от прошлогодних 
результатов, вместо обещан
ной зеленки коровам при
везли просто скошенную 
траву, и есть ее буренки не 
стали.

— А зеленая подкормка 
нужна. — говорит опытней
шая доярка Т. П. Скоробо
гатова.—Пасут-то коров не- 
пло.хо, но гнуса столько, что 
стадо не подгонишь поближе 
к лесу, где трава лучше. 
Вот и ходят по выбиты .м 
уже пастбищам. .Тут еще 
ко.мбикорма не было не- '

сколько . дней, а овсянку 
коровы едят неохотно. Не 
очень добросовестно обрабо
тали нынче- коровам копы
та — то одна захромает, то 
другая...

Вот так, небольшой про
счет, потом еще один, тоже 
не очень большой. И все 
это выливается в недоста
ющие граммы, килограммы, 
центнеры летнего молока. А 
зеленку получают коровы 
не во всех гуртах, потому, 
что жалко директору совхо
за С. М. Мельнику ко
сить ‘ ее сейчас. Оттягивает 
он: вот через недельку-
другую вымахает овес — 
и урожай будет больше, и 
корм будет ценнее. Но не 
обернется ли этот тонкий 
расчет Сергея Максимовича 
еще одним просчетом? Ведь 
время высоких летних на
доев уходит, пожалуй, стре
мительнее, чем растет овес.

Тенденция, заботясь о кор
мах впрок, не проявлять 
особого беспокойства о боль
шом летнем молоке, еще 
очень сильна у многих 
руководителей, да и у пар
тийных комитетов. На во
прос, какую роль играют 
парткомы в организации ра
боты по увеличению надо
ев, секретари и директора 
отвечают: работаем согласо
ванно. К сожалению, й не
дорабатывают тоже согла
сованно. Бюро Асиновского 
горкома партии еще в кон
це июня приняло постанов- ' 

. ление, которым обязало и 
руководителей совхозов, и 
партийные комитеты моби
лизовать все силы на заго

товку кормов. А Н  июля со
стоялось расширенное засе
дание партийного комитета 
совхоза' «Новиковский» с по
весткой «О неудовлетвори
тельном выполнении реше
ния бюро горкома КПСС от 
27. июня 1984 года «О про
ведении ударного месячни
ка по заготовке кормов и 
серьезных^ недостатках в 
производстве молока». И 
снова серьезные разговоры с' 
управляющими _ отделения
ми, бригадирами ферм и ме
ханизированных бригад, со 
специалистами. А , задача 
дня — довести всю остроту 
обстановки до сознания 
каждого животновода. Мо
жет быть, в какой-то мере 
это удастся сейчас, когда 
каждый член парткома за
креплен за фермой, к рабо
те подключены агитаторы.

Горком партии взял «Но
виковский» под особый 
контроль:

— Есть необходимость,., 
улучшать условия труда 
людей, а также условия, со
держания животных, ■— го
ворит первый секретарь 
горкома А. Д. Колтыков. — 
Мы подключили к этой ра
боте 'Многие городские орга
низации. Ставим в «Нови
ковский» технику, укрепля
ем подъездные пути к фер
мам, к дойкам. За эти.м сов- 
хозо.м закреплен член бюро 
горкома партии, председа
тель горисполко.ма В. А. Ни
китенко... Главная задача 
всех парткомов — воспи
тательная работа с людьми.

В. ВАККЕР.
Асиновский район.

ПОЙЕТС «СОЮЗ Т -12 »
СООБЩЕНИЕ ТАСС-

в  соответствии с программой иссле
дования космического пространства 17 
июля 1984 года в 21 час . 41 минуту мо
сковского времени в Советском Союзе 
осуществлен запуск -космического ко
рабля «Союз Т-12»,- пилотируемого эки
пажем в составе командира- . корабля 
дважды Героя Советского Союза, летчй- 
ка-космонавта СССР полковника Джа- 
нибеков'а Владимира Александровича, 
бортинженера Героя Советского Союза, 
летчика-космонавта СССР Савицкой 
Светланы Евгеньевны и космонавта-ис- 
следователя Волка Игоря Петровича.

Программой полета корабля , преду
смотрена стыковка с орбитальным ком

плексом «Салют-7» — «Союз Т-11». 
Владимиру Джанибекову, Светлане Са
вицкой и Игорю Волку предстоит вы
полнить научно-технические- исслеяо- 

. вания и эксперименты совместно с Ле
онидом Кизимом, Владимиром Соловье
вым и Олегом Атьковым, работающими 

. на борту пилотируемого комплекса с 9 
февраля 1984 года.

Бортовые системы корабля «Союз 
Тт12» функционируют нормально. Са
мочувствие Владимира Джанибекова, 

• Светланы Савицкой и Игоря Волка хо
рошее. Экипаж корабля «Союз Т-12» 
приступил к выполнению намеченной 
программы полета.

Командир корабля «Союз Т -12»  
Джанибеков Владимир Александрович

Дважды Герой Советского Союза, лет
чик-космонавт СССР Владимир Алев- . 
сандрович Джанибеков родился 13 мая 
1942 года в поселке Искандар Бостая» 
лыкского района Ташкентской области.

После окончания в 1965 году Ейского 
высшего военного авиационного учили
ща летчиков служил летчиком-инструк- 
тором в Военно-Воздушных Силах. •

В. А. Джанибеков — член Коммуяи-, 
стической партии Советского Союза с 
1970 года.

В отряд космонавтов он был зачислен 
в 1970 году.

В. А. Джанибеков совершил три кос-

м1-1ческих полета. В январе 1978 года он 
был командиром корабля «Союз-27», 
доставившего на станцию «Салют-6» 
первую экспедицию посещения.

В марте 1981 года Владимир Алексан
дрович совершил полет на корабле «Со- 
ЮЗ-39» в качестве командира междуна
родного советско-монгольского экипажа, 
проводившего исследования и экспери
менты на станции «Салют-6».

В третьем полете летом 1982 года он 
являлся командиром международного 
советско-французского. экипажа, рабо
тавшего на корабле «Союз Т-6» и орби
тальной станции «Салют-7».

Бортинженер корабля «Союз Т -12»  
Савицкая Светлана Евгеньевна

Герой Советского Союза, летчик-кос
монавт СССР Светлана Евгеньевна Са
вицкая родилась 8 августа 1948 года в 
Москве. ■ .

После окончания Центральной лфг- 
но-технической школы ДОСААФ CCiCP 
и Московского авиационного института 
имени .Серго Орджоникидзе работала 
летчиком-инструктором.

С, Е. Савицкая — член Коммунисти
ческой партии Советского Союза с 1975 
года. Она является членом Централь
ного Комитета ВЛКСМ.

С 1976 года С. Е.' Савицкая, пройдя 
курс обучения в школе летчиков-испы
тателей, занималась испытательской
работой. Она освоил^ более 20 типов

Самолетов, имеет квалификацию «Лет
чик-испытатель 2-го класса»-.

Светлана Евгеньевна — заслуженный 
мастер спорта СССР, установила 18 ми
ровых авиационных рекор|Д0в, в, 1970 
году была абсолютной чемпионкой мира 
по высшему пилотажу.

В настоящее время С. Е. Савицкая 
, работает в конструкторском бюро, уча

ствует в испытаниях космических ап
паратов.

В отряд космонавтов она была зачис-, 
лена в 1980 году,

Свой первый космический полет С! Е .' 
Савицкая совершила в августе 1982 го
да на корабле «Союз Т-7» и орбиталь
ной станции «Салют-7» в качестве кос- 
монавта-исследователя.

Космонавт-исследователь корабля «Союз Т -12»  
Волк Игорь Петрович

Игорь Петрович Волк родился 12 ап
реля 1937 года в городе Готвальде 
Харьковской области.

После окончания в 1956 году Кирово
градского военного авиационного учи
лища летчиков служил в Военно-Воз
душных Силах.

И. П. Волк — член Коммунистиче
ской партии Советского Союза' с 1964 
года.

С 1965 года по окончании школы лет- 
чиков-испытателей И. П. Волк занима
ется испытательской работой. Он заре
комендовал себя высококвалифициро
ванным специалистом, способным вы

полнять полеты высшей степени слож
ности.
. И. П. Волк имеет квалификацию 
«Летчик-испытатель 1-го класса», ■ еМу 
присвоено почётное звание «Заслужен
ный 'лётчик-испытатель СССР». Нале
тал'более 4.700 часов, из них 2,700 ча
сов — на испытательской работе.

В 1969 году без отрыва От основной 
работы завершил учебу в Московском 
авиационном институте имени Серго 
Ор;:даоникидзе.

К космическим полетам И. П. Волк 
начал готовиться с 1978 года. Прошел 
полный курс подготовки к полетам на 
корабле «Союз-Т» и орбитальной стан
ции «Салют».

НАШИ РУБЕЖИ: 
+1, — 0,5 

ПРОЦЕНТА В д е й с т в и е !
Коллективы промышленных , пр1едприятий области 

привяли в начале года социалистические обязательства 
повысить производительность труда на один процент и 
уменьшить себестоимость продукции ва по1шроцента. 
Итоги первого полугодия свидетельствуют, что слово 
своё большинство из них держит.

В  ч е с т ь  4 0 - л е т и я  

П о б е д ы

На Томском заводе изме
рительной аппаратуры ши
роко развернулось социали
стическое соревнование за 
высокую производитель
ность. Оно идет под лозун
гом: «40-летию Победы в' 
Великой Отечественной вой
не — 40 ударных недель». 
Итоги ' первого полугодия 
подтверждают , высокий 
накал трудового соперниче
ства. Сверх плана реализо
вано продукции на деедтки 
тысяч рублей, на 43 тысячи 
рублей перевыполнено за
дание по производству то
варов народного потребле
ния.

Цроизводительность труда 
превысила плановую на 1,4 
процента, на 2 процента 
снижена себестоимость. Са
мых высоких результатов в 
социалистическом соревно
вании добились коллективы 
сборочного цеха № з, воз
главляемого Г, Н. Шутовым, 
и заготовительного № 9, ру

ководимого И. А. Кравцо
вым. Среди бригад' -впереди 
коллективы В. П., Филиппо
ва и В. П. Парымской.

Внедрение новой техники, 
освоение прогрессивных из
делий 'ведется î a предприя
тии под постоянным конт
ролем партийного комитета. 
Планы, внедрения новшеств 
успешно выполняются.

Для ускорения техниче
ского перевооружения на 
заводе значительно укреп- 
.дена служба , '■ механизации. 
Теперь в ее названии поя
вилось слово «роботизация». 
Механические руки скоро 
придут на по.мощь рабо- 

.чим. Это .даст возможность 
облегчить труд людей,, по
высить производительность.

Н. ЦВЕТКОВА, 
секретарь ^арткома Том
ского завода измеритель

ной аппаратуры.

V* м  о  т р

б е р е ж л и в ы х
в  этом году на заводе го

раздо жестче стали требо

вания к экономии сырья и 
полуфабрикатов. В брига
дах появились элементы 
хозрасчета, рабочих стали 
регулярно поощрять за со
кращение доли брака. При- 
ВЯ.ЗЭЛИ к хозрасчету и мас
теров. , ■

Результат налицо. За пер
вое полугодие себестоимость 
продукции снижена по срав
нению с заданием на два 
процента. Сверх плана по
лучено 238 тысяч рублей 
прибыли. Это позволило по- 

• высить отчисления в фон
ды экономического стимули
рования. Только за счет пе
ревыполнения задания' по 
вьщуску изделий со Знаком, 
качества эти отчисления по
полнились значительными 
суммами.. Сейчас производ
ство электроламп высшей 
категории качества состав
ляет 53 процента от обще
го объема.

■успех деятельности по 
экономии ресурсов зависит 
в значительной мере от 
эконо.мических служб, и в 
том числе от цеховых эко
номистов. Высокие резуль
таты в смотре бережливых, 
достигнутые коллективами 
цехов №№ 22 и 25. были 
бы н^евозможны без кропот- • 
ливой работы опытных эко
номистов Т. Г. Мусуновой и 
В. Е. Сибовой.

В. АЛАИЦЕВ. 
главный бухгалтер Том
ского электролампового 

завода.

Б е с еда в об ко ме К ПGС
В обкоме КПСС состоя

лась беседа с членами бюро 
и работниками аппарата об
ластного комитета ВЛКСМ. 
Она была посвящена прак
тическим путям реализации 
постановления ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении 
партийного ' руководства 
ко.мсомолол! и повышении 
его роли в коммунистиче
ском воспитании молодежи». 
Особое внимание было уде
лено совершенствованию 
стиля работы комсомольско

го аппарата, борьбе с фор- 
мализмол!, заорганизован- 
ностьго, бумаготворчеством, 
повышению самостоятель- 
н^ти комсомола в решении 
и крупных и мелких прак
тических задач. Особо под
черкивалась ответственность 
коммунистов, работающих 
в комсомоле, необходимость 
совершенствования , подбора 
и воспитания ко.мсо.мольских' 
вожаков — подлинных ли
деров молодежного движе
ния, способных поставить

дело так, чтобы никакие 
процессы в молодежной
среде не проходили помимо 
комсомола. Вел беседу пер
вый секретарь обкома КПСС
А.. Г. Мельников. Во встрече 
принимали участие секрета
ри обкома КПСС М. С. Ко
зырев, Р. М. Романов, член 
бюро обкома партии Е.. А. 
Вологдин, кандидаты f чле
ны бюро обкома КПСС В. А.', 
Курбатов, Ы. А. Матвееа. 
Н- Г. Нестеренко, завс:о.ую- 
щие отделами оокома пар- • 
тии. .
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из ПРАКТИКИ ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ РАБОТЫ

НЕ ТОЛЬКО ПОГОДА..
^КРАСНОЕ ЗНАМЯ ‘ 19 июля' 1984 года

® раннее утро с тревогой и надеждой по- 
^  заволокло низкими, тя- 

жеж ш и тучами. Только иногда в разрыве между 
Ю1МИ короткое мпговешге появлялись солнечные 
л>'чи. Вот почему так дорог был каждый «сухой» час.

Среди отстающих по заго
товке кормов .хозяйств рай
она числился и колхоз 
«Первое мая». Цифры свод
ки удручали. Конечно, во 
многом помешала погода. До 
сих пор лежала в валках 
скошенная еще в самом на
чале июля трава — не дал 
сгрести дождь. Под ней уже 
выросла богатая отава, те
перь и собрать валки не
просто. II все же анализ 
с.ложившегося положения 
убеждал: виновата не толь
ко погода, но и неорганизо
ванность, раскачка, допу
щенные в хозяйстве с нача
ла заготовки. Не раз подво
дила техника, выходили из 
строя косилки, с  ' большим 
опозданием была запущена 
АВМ. которая ■ .тоже потом 
ломалась. .Далеко не все 
возмсжности были исполь
зованы в это горячее вре
мя. Во г и получилось, что 
не только с заготовкой сена. 
Ко и сенажа дела в колхозе 
шли не лучшим образом.

На едином политдне заше.ч 
разгон ip и об отпусках с 
разреи' ения администрации. 
Таких отпусков было назвд- 
но дес 1ть, Конечно, ситуа- 

• ПИИ м згут сложиться раз
ные. Но, вероятно, не во 
Есех десяти случаях они 
были столь острыми. Ведь 
сейчас на селе дорог каж
дый человек. Удивительно в 
это напряженное время ви
деть рдоль дорог, пролегаю
щих по территории, хозяйст
ва. взрослых людей с баи- 
кадш, кружками — женщи
ны. мужчины собирали зед!- 
лянику. Может быть, кому- 
то Яти, подсчеты покажутся 
ме.дочнылш, но, думается, 
полтора' десятка человек • 
были бы не лишними на 
покосе.

Тема политдия актуальна: 
«Организованное м хсачест- 
венное проведение заготовки 
кор.мов — важнехгшая зада
ча каждого трудового кол
лектива, всех трудящихся

области». Ее обсуждение 
должно бьио вылиться в 
Деловой, откровенный, заин
тересованный разговор. Тем 
более что мы приехали в 
бригаду, возглавляемую 
В. Ф. Лебедевым, хорошо 
известную отличным трудом 
не только в районе, но и в 
области. Но нужный раз
говор не получился: меха
низаторов не предупредили 
о встрече с секретарем рай
кома партии Т. Ф, Панчен
ко. Более того, никто в Кру- 
толожпенском отделении, в 
том числе и управляющий 
В. А. Симолин, вообще не 
знал о проведении полит
дия. По-видимому, секре
тарь парткома А. В. Селез
нева не Сочла нужным со
общить об этом.. Правда, са
ма Анна Васильевна утвер
ждала, что в Крутоложном о 
мероприятии знали, да и 
прошло око там на высоком 
уровне. То ли секретарь не 
была осведомлена, то ли 
стремилась выдать желае
мое за действительное...

Можно было понять ис
креннее огорчение Валерия 
Филипповича Лебедева, ког
да к началу встречи люди 
не собра.лись. Появились 
они уже перед самым отъ
ездом на поле. Стояла в 
ожидании машина, и зани
мать рабочее время было 
нельзя. Надо отдать доля«- 
кое докладчику. Т. Ф. Пан
ченко быстро сориентирова
лась в обстановке, сумела 
коротко, толково, используя 
наиболее яркие факты, циф
ры, рассказать о ходе заго
товки кормов в области, 
районе, .хозяйстве, отделе
нии, Нацелить людей на то, 
что м от личного вклада 
каждого зависит решение 
важнейшей на сегодня зада-'ЧИ.

Трудно представить, что не 
поняли цели политдня в 
парткоме колхоза, Е1е не толь
ко в бригаде В. Ф, Лебедева

встреча была органи
зована плохо. Красноре
чив такой эпиздд. Мы 
спросили у А. В. Селез
невой . о том, где выступал 
председатель колхоза Г. Е. 
Барановский. Она сказала, 
что у_ животноводов Ломо- 
Бицкой фермы, даже назва
ла вопросы, которые там 
поднимались. Сам же Г. Е. 
Барановский пояснил, что 
он встречался в этот день 
не с нхивотноводами, а с 
механизаторами.

В хозяйстве надо сделать 
немало, чтобы преодолеть 
отставание. Прежде всего' — 
Мобилизовать людей. Такая 
задача возлагалась на до
кладчиков политдня. К со
жалению, ,это1г возможно
стью в ххолхозе воспользова
лись не в полной мере.

Правильно поступили в 
колхозе «Рассвет», увидев 
в политдне возможность 
еще выше поднять трудовой 
настрой коллектива. Напря
женная пора сказалась на 
всем 1)итме этого хозяйства. 
На улицах Куянова, Калма- 
itOB мы видели только детей 
и стариков. Все взрослое 
население на покосе, куда 
дружно вышли и пенсионе
ры, работники сферы об
служивания, учителя. Четко 
трудятся отряды механиза
торов. В одном из них — 
Кал.мацкого отделения 
мы побывали на едином 
политдне. Выступление се
кретаря партбюро А. Ф, 
ПраВдина задевало за жи
вое, требовало реакции. В 
деловой обстановке хсолхоз- 
ники обсудили предложения 
о том, как поднять темпы 
заготевки кормов. Здесь же 
были пртгяты решения.

Люди расходились удов- 
летворенные встречей.

Единый политдень прочно 
вошел в арсенал идеологи
ческой раоотьг. Но действе- 
нен он там, где в нем вт-̂ дят 
не «обычнее мероприятие», а 
возмоясность общаться с 
людьми для решения на
сущных проблем.

^ Н. МАСКИНА.
Первомайский район.

П О И С К У - Б Ы Т Ь !
Беседа с главным геологом объединения 
« 1 омскнефтегазгеология»  В. И. Биджаковым

Навигация-84

Д О К Е Р »
X».

навигацию коллективу Колпашевского 
850 ™ предстоит переработать 1 миллион
1ЧП ™нн народнохозяйственных грузов. Эго на150 тысяч тонн больше, чем в прошлом row

Рабочее м ^ о  Сергея Шохина чем-то похоже на ш тхп- 
майскую кабину самолета. Весь свой рабочий день Сео 
геи на высоте. Он -  крановщице. А здесь так же как й
безуковизнённ^^ высокий профессионализм,соблюдение всех правил техники без-

в рядах Советской Армии, тру- 
дится Сергеи на кране в Колпашевском речном порту 

сложную технику может каждый, а вот чт^ы  
заслужить доверие в одном из лучших комп- 

лекшых звеньев портовых рабочих, которое возглав'ля- 
ет Андреи Иванович Пастух, -  дается да^^о не всем 

Колпашевском речпарту этот коллектив известен сво
ей рабочей солидарностью и ответственностью за доверенный груз. • iDAj оа дове

Восьмого мая, ,с приходом первого теплохода, иача- 
I  Ра<ючих горячая пора. Кол.лектив верен своим 

традициям, уверенно взяв старт в навигацию-84 до
срочно вьшолнил июньский план по переработке на
роднохозяйственных грузов, успешно трудится и в июле 

С Андреем Ивановичем Пастухом приятно общаться: 
внимателен, вежлив, постоянно стремится чем-то по- 

работать рядом с ним спустя рукава -  просто 
неудооно. С уважением отзываются о нем все семь членов Звена.

НА СНИМКАХ: звеньевой А. И. Пастух; ни днем, ни 
ночью у причальной стенки Колпашевского речпорта не 
затихает трудовой ритм; член комплексного звена пор
товых рабочих С. А. Шохин.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

шмш

НОВОСТИ

Благодарность 
нобелевского 

лауреата
В политехнический ин

ститут пришло ■ письмо 
лауреата Нобелевской 
премии директора Мос
ковского радиотехниче
ского института академи
ка А. М.. npoxcfpOBa. В 
нем он сообщает, что в 
МРТИ создана и успешно 
запущена крупномас
штабная исследователь
ская установка, имеющая 
важное научное и при
кладное значение. . В 
создание этого прибора, 
отмечает академик, боль
шой вклад внесли работ
ники НИИ высоких на
пряжений При ТПИ. Раз
работкам томичей дана- 
Бысокая оценка.

В числе разработок 
томского НИИ, передан
ных московским уче
ным, — крупногабарит
ный вакуулшый корпус 
электронной пушки, при
меняемой в ускорителях 
элект^>онов на большие 
энергии. Он разработан 
под руководством заве
дующего отделом НИИ 
ВН Г. М. Кассирова.

Новинки томичей, свя
занные с этим прибором, 
защищены авторскими 
свидетельствами.

Г, МИХАЙЛОВ.

У связистов — 
пополнение

в  торжественной обста
новке прошел очередной 
выпуск юношей и деву
шек, окончивших проф
техучилище № 6 связи. 
Свидетельство о получе
нии квалификации теле
графистов, телефонистов, 
монтеров связи, операто
ров получили 178 чело
век. Все они останутся 
работать на предприяти
ях области. Представи
тели этих предприя
тий — областного, управ
ления связи, почтамта, 
телефонной станции ' и 
других — присутствовали 
на выпуске. . 'Учащимся, 
отличившимся на преД- 
выпускной практике, 5ь;- 
ли вручены сувениры. ■

Б. ТОМИЛА.

т т т т т ш ^Ш

— В л а д и м и р  И льич , сейчас 
много говорится о том, что 
находить не4 ц ь  стано вится  
все слож нее . пасн о лько  это 
верно и с чем  ато свя зан о ?

— За последние пятнад
цать—двадцать лет, с тех 
пор, как были открыты пер
вые в области местороисде- 
ния нефти и .газа, задачи, 
стоящие перед геолога.ми, 
неизмеримо возросли и ус
ложнились. И если первые 
наши месторождения (Со
ветски, .Лугинецкое, Мыльд- 
жинское) в организационном 
Плане были менее доступ
ны, то в творческом, науч- . 
ном плане их открывать 
было легче, че.ч те, что по
следовали потом. Сейчас 
paaiiepbi структур и откры
ваемых на них месторожде
ний уменьшились в несколь
ко раз, и даже возросшее 
их количество не компенси
рует потребности в запасах. 
Л ведь в течение последних 
трех пятилеток прирост за
пасов находился примерно 
на одном и том же уровне. 
Понятно, что поддерживать 
этот уровень традиционны
ми методами просто невоз
можно.

Встал вопрос о поисках 
месторождений нового типа. 
Геологи обратили серьезное 
внимание на те нефтяные 
залежи, которые открыва
лись как бы попутно, в ходе 
основных первоначальных 
работ. Оказалось, что та ме
тодическая й технологиче
ская база, что сложилась у 
томских геологов, в лучшем 
случае позволяет только от
крывать такие месторожде
ния, но не дает возможности 
окончательно оценить их и 
подготовить к разработке. 
Особенно отчетливо все на
ши недостатки проявились в 
прошлом году — при попыт
ке утвердить в ГКЗ СССР 
запасы Калинового место
рождения. Нес.мотря на то, 
что у нас нет никаких со
мнений в тех запасах, что 
были представлены на ут
верждение, надо признать: 
ранее допущенные издерж
ки в качестве разведки по
влекут за собою дополни
тельные объемы работ, со
ответственно и дополнитель
ные материальные затраты.

— Н азовите  наиболее инте
р есны е и одновременно наи 
более сл о ж н ы е  последние от
кр ы ти я . Н аско л ько  реально  
но вы е о бъ екты  могут уд ов
летвор и ть  р азви ваю щ и еся  по
требности  неф тед обы ваю щ ей 
пр ом ы ш ленности  области?

Северо-Калиновое ме
сторождение, разведку кото
рого мы полностью закон
чим в следующем году. По 
целому ряду пара.метров оно 
расценивается как более 
компактное и высокодебит
ное по сравнению со многи
ми ранее известными. Не
давно объектом . разведки 
стало Герасимовское место- 
ролсдеиие. Не совсем обычна 
история его открытия. Вы
полняя целевую программу 
изучения перспектив нефте- 
газоносности глубоко зале
гающих палеозойских отло
жений, мы заложили одну 
из параметрических сква
жин за поеделвми только 
что подготовленного сейсмо
разведкой Герасимовского 
локального поднятия. Хотя, 
если отталкиваться от дей
ствующих правил, то от та
ких скважин открытий 
ждать не приходится. Но 
геологи объединения и Кар- 
гасокской НГРЭ дополнили 
утвержденный мйнистерст-

НЕ<Ф»ТЯН10Г0 
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сом работ, рассчитанных на 
многослойное строение
структуры. И эта мера бле
стяще себя оправдала: в те
чение нескольких месяцев 
было вскрыто пять продук
тивных пластов. Две поис
ковые скважины, заложен
ные непосредственно в пре
делах структуры, вскрыли 
эти же пласты, что позволи
ло увеличить масштабы со
стоявшегося открытия. А 
сейчас на балансе Герасим 
мовского — семь продуктив
ных горизонтов.

— Это  геологическая зн а ч и 
м ость  месторождения. А  к а 
ково  его значение  для народ
ного х о зяй ства ?

— Через Герасимовскую 
площадь запроектирована 
трасса нефтепровода на юг 
от Лугинецкого месторожде
ния. У нас есть все основа
ния говорить о промышлен
ной значимости запасов, Се
веро-Калинового и Гераси
мовского. - Чтобы сделать ре
альной их разработку уже в 
двенадцатой пятилетке, мы 
пересмотрели свои планы в 
сторону концентрации работ 
в этом районе. Исходя из 
требований Миннефтепрома 
СССР, уже в следующе.м го
ду будут утверждены непла- 
нировавшиеся запасы Ниж- 
не-Табаганского месторож
дения, затем Северо-Кали
нового и Западно-Останин- 
ского.

Мы считаем также необ
ходимым в ближайшие два 
года. сосредоточить з.начи- 
тельные объемы глубокого 
бурения на площадях, со
предельных с . Герасимов- 
ской. Кроме того, д.дя под
тверждения выводов о 
промышлея.ной значимо
сти всей этой группы ме
сторождений Мингео СССР 
окажет нам помощь в ' орга
низации экспертной оценки 
запасов.

— К ак  вы  сказал и , новы е 
о б ъ ек ты  тр ебую т и нового 
подхода. В то ж е  время 
«Том сниеф тегаэгеологня» за 
верш ила первое полугодие е 
явн о  неуд овлетвори тельны м и  
р езультатам и . Како ва  увер ен 
ность, что  при таких  по каза 
телях  вы  см ож ете  обеспечить 
вы сокое  качество  работ?

—. Вопрос вполне своевре
менный и правомерный. 
Боюсь, что однозначного от
вета на него не получится. 
Разберемся по порядку. 
Сейчас у геологов области 
сложилась не совсем обыч- ' 
ная ситуация. За последние 
два года сильно возросла 
эффективность поисковых 
работ: практически ' каж
дая вторая структура полу
чает статус месторождения. 
Постоянно сокращается ко
личество разведочных сква
жин, оказыва?ощихся в не
благоприятных геологиче
ских условиях. Все это. по
зволило нам с очень высо
кими . результатами завер
шить 1983 год. Естественно, 
‘мы 'ждали таких же резуль
татов и в нынешнем году. 
Что касается удачливости 
поиска, его эффективности, 
то такая тенденци.ч сохраии-

серия открытий последнего 
месяца ' (Западно-Карайское 
и Крапивинское месторож
дения, новые залежи на уже 
известных Селимхановском 
и Герасимовском). Однако 
мы не с.могли сохранить до
стигнутые уровни прироста 
запасов нефти и объемов 
глубокого бурения, значи
тельно ухудшились резуль
таты работ коллективов ‘ по 
испытанию скважин. Окон
чательные выводы руково.д- 
ство объединения сделает 
несколько позже, но мне 
представляется, что мы пе
реоценили зна'чение проме
жуточных результатов в 
ущерб конечным, снизили 
требовательность к качеству 
работ. Дело в том, что бу
рение скважин принадле-, , 
жит к категории строитель
ных работ и потому под
вержено негативному вли
янию валовых показателей.
А та.м, где планирование ве
дется по валу, неизбежно 
страдает качество.

Самое Опасное в то.ч, что 
эти тенденции получили 
наибольшее развитие в Ва- 
еюганской и Каргасокской 
экспедициях, решающих 
главные задачи Пудинского 
района. Ничем другим я не 
могу объяснить действия 
?58чальника Васюгакской * 
НГРЭ Н. Л. Войтенко, кото
рый во имя плана по про- 
ход1;е (при не улучшающем
ся из года в' год положении 
с опробованием) обменял на 
месяц бригаду испытателей 
на свободную буровую 
бригаду из Александровской 
НГРЭ, которая и обеспечила 
ему выполнение месячной и 
полугодовой програ.м.м по 
бурению. А ведь положение 
с опробованием скважин у 
васюганцев сейчас прямо- 
таки катастрофическое! Но 
к чему, привела штурмовщи
на на финише полугодия? 
Скважины, давшие в пос
ледние пять дней июня по 
800—1.000 метров проходки, 
в первые дни июля не дали 
ничего...

Большие претензии у .меня 
и к начальнику Каргасок- . 
ской НГРЭ_ И. В. Тихонраво- . 
ву, который, увлекшись по
гоней за метрами, ничего не 
сделал для нор.мальной ра
боты на скважина.х Снеж- 
ной-133 и Герасимовской-2, 
результатов которых нам 
как раз и не'хватило для 
Выполнения полугодовой 
программы прироста запа
сов.

Вместе с тем мы имеем 
примеры другого рода — в 
первую очередь Западной 
экспедиции, блестяще ре
шившей все геологические 
задачи и добившейся очень 
высоких — не только для 
объединения, но и в цело.м 
по отрасли — технико-эко
номических показателей.
Это предприятие уже .много 
лет трудится по принципу 
«Ни одного отстающего ря
дом». Если мы сможем тре
зво оценить с реальных гео
логических и экономиче
ских позиций неудачи пер
вого полугодия и распрост
раним опыт Западной НГРЭ 
на другие подразделения, 
мы сможем решить стоя
щие перед нами проблемы,

А геологические предпо
сылки к тому имеются в 
полной мере.

Беседу провел» J ,

ПО СЛЕДАМ НАШИХ
бЫСТУПЛЁНИЙ'

«и зто отдых?»
Так называлось пись.мо, 

опубликованное в «Почте 
«Красного знамени» 14 ап
реля 1984 года. Новосибир
ский курортный совет , со

общает, что состоялась про
верка фактов, указанных в 
письме. Критика признана 
справедливой.

Директору дома отдыха 
«Ключи» Н. Н. Горбатых, 
шеф-повару Т. Ф. Шаку- 
роёой и заведующему клу
бом В. Л, Дотереру указано 
на недостаточный контроль 
за организацией отдыха 
трудящихся и предложено 
осуществить дополнитель
ные мероприятия, чтобы 
его улучшить.

Б. ПЯТНЮЦШИ,
председатель Новосибир
ского территориального 
совета по управлению 
курортами профсоюзов.

Р А Б О Т А  К И П Е Л А
и |^чмярвспно провела ремонт здания школы-

интер^та .\ь 15 комсомольско-молодежная бригада Га
лины Петровойг из УОР-5 «Томскпромстроя».

Помогали им учителя и 
учащиеся школы-интерната. 
С высоким качество.м про
вели ремонт сантехники, со
трудники отдела главного 
механика НИИ ядерной фи
зики.

Рабочий день начинался в 
8 часов. Тон задавали кад
ровые рабочие. Одна из са
мых уважаемых работниц в

бригаде — Антонина Фле- 
гонтовна Жданова. Она 
привела на стройку сына и 
невестку. Молодые Ждано
вы не отстают от матери. 
Наиболее трудные участки, 
где требуется особая стара
тельность, Поручают Вале 
Ефименко. Там, где работа
ет Валя, брака и переделок 
не бывает.

В бригаде проходят прак
тику 11 учахцихся ГПТУ-19. 
Одна из них, Вера Руссан- 
жик, говорит: «Работать в 
таком коллективе интерес
но. Мы, учащиеся, постоян
но чувствуем не только 
контроль, спрос, но и прак
тическую помощь. Здесь 
всегда отметят и инициати- , 
ву, и повышенное старание, 
честь воздают по труду».

Девчата-практиканты изъ
явили желание после уче

бы работать в бригаде Га« 
ЛИНЫ Петровой.

14 июня мы приступили к 
ремонту, 1 июля завершили. 
Р1а наших глазах нынеш
ним летом произошло чудо. 
Все помещения школы-ин
терната преобразились. Наш 
коллектив благодарит брига
ду Галины Петровой за от
личный ремонт. А самое 
главное — за радость зна
комства с замечательным 
рабочим коллективом, сов
местный труд с которым — 
праздник.

Форпостом севера области на
звали Колпашево в пору освое
ния нефтяной целины. Но еще 
задолго до этого Колпашево при
обрел значение форпоста, став в 
1921 году центром Нарымского 
уезда, а в 1932 соду — Нарым
ского округа, составившего тогда 
45 процентов территории Ново
сибирской области, в которую он 

• вошел после реорганизации За
падно-Сибирского края. Здесь 
бы.ч построен первый в Нарым- 
ском крае Кетский лесоравод. 
Сюда прилетел первый самолет, 
а затем было создано первое на 
севере ■ авиапредприятие. Отсюда 
в 1948 году вышли первые гео
логические отряды, а в 19.54 году 
вблизи города были получены 
первые литры западносибирской 
нефти.

Обо всем этом и о многом дру
гом говорится в краеведческом 
очерке о Колпашеве, составлен- 

. ном Н. Я. Сергеевой и Е. М.

Ефимовой и выпуще'нном Запад
но-Сибирским КШ1ЖНЫМ ' изда
тельством.

В целом ожидания оправдались. 
Авторы проделали большую ис
следовательскую работу и показа
ли далекое прошлое Колпашев
ского поселения и всего Нарым
ского края. Привлекают внима
ние разделы, посвященные после
октябрьскому периоду, современ
ному городу и особенно рассказ 
о военном периоде. Наиболее 
удачной по изложению и содер
жанию является, пожалуй, за
ключительная глава брошюры 
“Будущее рождается сегодня».

Вместе с тем, однако, книга 'не 
.лишена существенных ошибок. 
Мне, как речнику, было крайне 
интересно увидеть в очерке рас
сказ о речниках. Ведь вся жизнь 
города связана с рекой ,и реч
ным транспортом, да й своим 
зарождением Колпашевское по
селение обязано реке. Кроме то-

СЕВЕРНОМ ГО Р О Д Е
го, _ географическое положение 
Колпашева как речного перекре
стка способствовало образованию 
здесь крупного речного узла, где 
начинаются грузовые и пасса
жирские перевозки по малым 
рекам в Верхнекетский, Чаин- 
ский и Колпашевский районы. 
Здесь, в Колпашеве, сложился 
крупный опорный пункт Запад
но-Сибирского пароходства, заня
тый большой ' работой по освое
нию малых рек Нарыма, органи
зацией возросших северных пе
ревозок. Здесь была база экспе
диции плавучих кранов, которые 
перегрузили первые сотни тонн 
трзезов для строительства нефте- 

' ыс.дов, городов Стрежевого, 
Нижневартовска, Мегиона, Нефте
юганска, ' Сургута.

К сожалению, об .этом в книге 
ничего нет. PennHltaM отвёдеио 
буквально 17 скупых строчек на 
48-й странице да три фразы на 
8-й странице, в которых, к сожа

лению, допущены неточности. 
Сообщается, что первый пароход, 
прошедший по Оби до Томска в 
августе 1854 года, бьгя «Ермак». В 
действительности же первый па
роход с баржами на буксире, 
прошедший по Оби и Томи от 
Тюмени до Томска, назывался 
«Основой», и было это в 1846 ГО
ДУ-

Вызывает сомнение и другое 
утверждение в брошюре — о то.ч, 
что в навигацию 1894 года по 
Оби, «заходя в Колпашево, курси
ровали 119 пароходов,и около 
400 барж». По данным той же 
«Истории Сибири» (т. 3 стр. 64) 
во всем Обь-Иртышском бассейне 
в 1891 году было 73 парохода.

М еще одно замечание. Колпа
шево в течение 12 л'ет был цент
ром Нарымского округа и, конеч
но, сыграл значительную роль в 
решении задач, поставленных 
перед округом, в частности — в

превращении Нарыма из зерно- 
потрёбляющего в зерноироизво-' 
дящий. В 1939 году Нарым сдал 
государству более 300 тысяч цент
неров зерна, 28 тысяч центнеров 
мяса, 99 тысяч центнеров молока. 
Это было большим событием, и о 
нем, по нашему мнению, следова
ло сказать в очерке о Колпаше
ве Подробнее. На стр. 23 гово
рится, что первая окружная пар
тийная конференция состоялась в 
1933 году. Это не совсем так. 
Первая конференция иарымских 
ком.чунистов открылась 30 декаб
ря 1932 года, а вот первый съезд 
Советов Нарымского Округа со
стоялся действительно в 1933 го
ду 5 января. («Советский Север:» 
Л?: 2 (36) .за 1933 гол).

Такие досадные мелочи непро- 
стмтельнь! специалигтам-краеве-
Дам. I I .  ЗЫРЯНОВ,

бывший начальник Ко,тгпа- 
шевского речпорта.

Х р о н и к а
идеологической

р а бот ы
«Неделя газеты»
В совхозе «Труд» кар- 

гасокского района прош
ла «неделя районной га
зеты «Северная правда».

В этц Дни сотрудники 
редакции побывали во 
всех коллективах хозяй 
ства, детально познако
мились с производствен- 
ны.чи, общественными 
делами, выслушали мне 
ния читателей о газет 
ных публикациях, их по
желания. Проведена 
встреча за «круглым 
столом» с механизатора
ми, идеолопгческим ак- 
TiffiOM села.

Открыта 
агитплощадка

Адрес этой агитп.то- 
щадки: уя. Лазо, 28. Воз
ведена ома совсе.ч недав
но в жилом микрорайоне 
нефтехимкомбината.

На открытие агитпло- 
щадки собралось много 
народа. Перед присутст
вующими выступили ру
ководители Октябрьско
го района и нефтехим
комбината, депутаты. 
Людей- интересовало м-но- 
гое, часть вопросов уда
лось решить на месте, 
другие взяты пОд конт
роль.
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Этот выпуск «Подростка» подготовлен 
в Молчановском районе

а «  М ш п  5 Если мы хотим’ предот
вратить появлехше труд

ных, должны решить важную педагогнчеехо'ю зада
чу —  возродить у кая4дого плохого ученика жела
ние учиться.

С  Е  М  Ь  Я  5 обрахцаясь к родителям: 
«г-сли вы напутаете н воспитаете плохого человека, 
горе от этого будет не только вам, но и многим лю
дям, и всей стране».

О Б Щ Е С Т В Е Н Н О С Т Ь :
Непременное условие подростку, принятому на 

завод, —  продолжать учебу в вечернёй школе.

П О ЛРО С ТО К
НЕ Б У Д Е М  
РАВНОДУШНЫМИ!

Недавно идеологическая комиссия при райкоме партии 
проанализировала, как выполняются мероприятия по 
предупреждению правонарушений среди несовершенно
летних. Мы 5-бедились, что работа эта стала более кон
кретной, эффективной. И все-таки подростковая пре
ступность остается в районе значительной, а это гово
рит о том, что у нас много еще недостатков, а порой и 
откровенного формализма.

е б я ч ь и  к о м и с с а р ы

« я  Ж И В У  с  н и м и

о д н о й  ж и з н ь ю »
— Моя семья исключи

тельно педагогическая; ма
ма преподавала в школе 30 
лет, бабушка — 40, братья 
тоже стали учителями, — 
Таня • Петухова с улыбкой 
вздыхает, —- одна я выби-i 
лась из наследственной ко
леи; библиотекарь...

Лукавит! Формально, мо
жет, оно так II есть. Но 
всем существо.м своим Таня 
— прирожденный педагог. И 
от этого уж никуда не де
нешься. Три года назад по
просила комсомольскую пу
тевку и пришла вожатой в 
5-й’ класс «б» Молчанов- 
ской восьмилетней школы.

Многих ребят она знала 
еще с детсадовского возра
ста (одно время была вос-

С 'Хем столкнулись мы, изучая наболевший вопрос? 
60 процентов ребят, совершивших преступления, бы
ли пьяны. Этому в немалой степени «помогла» безучаст
ность взрослых, таких, как продавец Зоммер из по
селка Суйга. Она отпустила подростку Белых вино, и 
тот совершил кражу.

Поэто.му мы видим свою задачу в том, чтобы объеди
нить усилия общественности района, чтобы в отно
шении к подростка.м не стало равнодушных. И прежде 
всего—в семье. На учете в наше.м районе их 85, небла
гополучных. Это меньше, чем всех общественных форми
рований, которые призваны заниматься ими. Однако 
четкой индивидуальной работы с трудными родителями 
пока явно недсрстает.
-Что мы здесь намерены сделать? Во-первых, усилить 

наши действия по выявлению неблагополучных семей. 
Сейчас на предприятиях запрашиваем списки прогуль
щиков, имеющих детей до 16 лет. Будем тщательно изу
чать обстановку у них дома и вырабатывать меры воз
действия.

Совершенствуем систему контроля за трудными роди
телями, регулярно проводим рейды, после чего широко 
обсуждаем их итоги.

Есть у нас семьи — и немало! — где растут дети че
стными и трудолюбивыми, добрыми и заботливыми: у 
Карканиц — Евдокии Михайловны, технички средней 

школы, и Павла Федоровича, рабс«чего Сулзатского лесо
пункта; у Гилевых — Петра Вениаминовича, главного 
инженера совхоза «Знамя», и Татьяны Викторовны, про
давца; у Матвеевых — Федора Артемьевича, директора 
Могочинской восьмилетки, и его жены, учительницы Зи
наиды Тимофеевны; у доярки совхоза «Молчаяовский» 
депутата райсовета Марии Федоровны Ремиго...

Известно, как велико влияние трудового коллектива 
на неблагополучные семьи. К сожалению, этот мощный 
рычаг плохо применяется. Если, например, ' комиссии 
содействия семье и школе в райпо, «Сельхозхимии», 
жилкомхозе, на лесозаводе бывают в школе, интересуют
ся поведением и учебой подростков, проводят детские 
праздники, работают с трудными, то на рыбозаводе, в сов
хозе «Знамя», СУ-21 такие комиссии безынициативны.

Об отношении к трудному подростку в школе хочется 
сказать особо. Мы обратили внимание на то, что неко
торые учителя не проявляют достаточной настойчивости 
и терпения, чтобы вскрыть, подлинные причины плохого 
поведения ребенка, А если эти причины и известны, 
коллектив и воспитатели не всегда пытаются найти 
подход к нему, дабы восстановить его нормальное поло
жение в классе.

Трудных откровенно недолюбливают, презрительно об 
ращаются с ними, а те, в свою очередь, замыкаются, 
озлобляются, теряют интерес к учебе. В конце концов 
идут на преступления. Се.чиклассник Молчановской 
восьмилетней школы Евгений Шнюкут совершил кражу. 
Осу^кден за это народном судо.м на один год лишения 
свободы. Его младший брат Павел уничтожил 12 елочек 
на аллее ветеранов.

Дети эти из тяжелой семьи: отец — в ЛТП, мать, ра
бочая хлебозавода, пьет. Подростки давно вели себя вы
зывающе, ходили в школу гря.зными, пропускали уроки. 
Не было у них пионерских поручений, так же как и 
душевного к ним подхода со стороны старших. Прямо 
скажем, очень мало сделала школа, чтобы поставить 
мальчишек на путь истинный. К чему это привело» я 
уже сказала.

Трудного подростка, как правило, характеризует низ
кая успеваемость, И если мы хоти,м предупредить по
явление таких ребят (а впоследствии и правонаруши
телей), то школы должны решить чрезвьгчайно важную 
педагогическую задачу: возродить у каждого плохого 
ученика желание учиться.

Еще один важный момент хотелось бы не упустить — 
работа с подростками по месту жительства. Есть у нас в 
Молчанове микрорайон телеретранслятора. Его коллектив, 
кстати, удивительно дружный, построил для своих ре
бятишек спортивную Площадку, бассейн-«лягушатник». 
Для технических кружков оборудовал подвал жилого 
дома. Зимой здесь появляется освещенная лыжная трас
са, где с удовольствием проводят время и взрослые, и 
дети. Обычными у жителей микрорайона стали семей-' 
ные походы в лес, с веселыми играми, шашлыками, 
кострами.

Душа этого дела — Юрий Михайлович Касьянов, на
чальник телеретранслятора. Секретарь партийной орга
низации районного узла связи, пропагандист, ом считает 
первейшим долгом коммуниста внимание и заботу о 
подростках.

Неплохой опыт работы По месту жительства склады
вается и в микрюрайонах завода сухого обезжиренного 
молока, совхоза «Молчанозский», Но, думаем, особенно 
должна оживиться деятельность общественности пос.де 
того, как будут соз,таиы в районе культурно-спортивные 
комплексы. Уже сейчас они близки к завершению в 
Молчанове, Тунгусове, Могочине.

Мы рассчитывае.м, что с вводом их в строй более пол
но будет использоваться материальная база учреждений 
культуры и спорта, интереснее станут проводиться мас
совые мероприятия, народные гулянья, ну и, конечно, 
надеемся, будет решена проблема свободного времени 
детей.

Счастлив тот. народ, у которого здоровая молодежь, 
гозорили древние. Наше общество ^засполагает всем не- 
обходнмы.м Для этого. Только от нас самих зависит) как 
сложится судьба каждого подростка.
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«Не хочу учиться 
пойду работать»,
в

з а я в и л  т р у д н ы й  м а л ь ч и ш к а .  К а к  

т а к о м  с л у ч а е  п о с т у п а ю т  в М о г о ч и н е ?

с. ОВСЯННИКОВА, 
секретарь Молчановского. райкома КПСС.

- Мальчик стал плохо 
учиться, баловаться в шко
ле. С возрастом «неуд» по 
поведению перерос в откры
тую грубость, хулиганство.. 
Его «дела» уже надо было 
рассматривать на заседании 
комиссии по делам несо
вершеннолетних при посел
ковом Совете.

Разумеется, до этого пар
нишку можно было бы не 
допустить, если бы у его 
домашних были верные 
взгляды на воспитание 
(«Он же еще дитя! ' Не ду
мает, что творит»), если бы 
педагоги вовремя забили 
тревогу, а главное, как мне 
кажется, захотели вложить 
в подростка все силы, что
бы вытащить его из тряси
ны.

И вот он стоит перед на
ми и твердит одно: «Не хо
чу учиться — пойду рабо
тать». Тогда комиссия, взве
сив все «за» и «против», да
ла ему направление на тру
доустройство в отдел кад
ров Могочинского лесозаво
да.

Работа с такими подрост
ками здесь не в новинку. 
Их 21 человек, и объедине
ны эти ребята в две брига
ды, в лесоцехах №№ 1 и 2. 
В одну и попал Сергей Ру- 
зич, о котором я рассказы
ваю.

Прошло какое-то время, и 
начальник отдела кадров 
Анатолий Иванович Морга- 
чев обратил внимание на 
то, как подросток ведет се
бя на рабочих собраниях: 
принципиально, воз.мущенно 
говорит о пьяницах, предла
гает меры наказания нару
шителям дисциплины. А это, 
видно, идет оттого, что он 
чувствует себя полноправ
ным членом коллектива.

Тут мне хочется сделать 
небольшое отступление. Эта 
активность — не врож,1!еи- 
ное .качество Сергея. Она, 
скорее, результат той боль
шой работы, которую ведет 
среди заводских ребят ко
миссия содействия семье и 
школе. Недаром большое 
значение комиссия придает

подростковым собраниям, 
что проводятся раз в квар
тал. В их подготовке при
нимают участие уважаемые 
люди Могочина — предсе
датель профкома Инесса 
Петровна Дмитриева, брига
диры - наставники Мария 
Климентьевна Хоцкина и 
Людмила Николаевна Пиво
варова, начальник Поселко
вого отделения мил1щии 
Иван Петрови-ч Шальвер, 
учителя вечерней школы, 
работники Дома культуры. 

Цель этих собраний — по
казать подросткам, в чем 
их роль на производстве, 
воспитать ответственность 
за свой труд, а заодно и 
познакомить с заводом. 
Проходят они так ярко, И С -, 
кренне, горячо, что я с пол
ным правом могу сказать: 
для ребят- эти собрания — 
большая школа, ибо учат 
они быть неравнодушным; 
вникать во все стороны жиз
ни своей бригады, смены.

Начальнику отдела кадров 
Сергей Рузич показался тол
ковым парнем, и решил 
Анатолий Иванович отпра
вить его на к^рсы рулевых- 
мотористов в Шегарку (куда 
потом и сам не единожды 
ездил, беспокоясь за своего 
воспитанника).

Замечаний в адрес кур
санта на завод не поступа
ло, учился он успешно. А 
после вернулся на старое 
место, устроился на склад 
сырья, где есть свои катера 
на сплаве. А вот учиться в 
девятом классе вечерней 
Школы не захотел.

Надо отметить, что у нас 
на заводе для подростков 
непременное условие — про
должать образование в 
ШРМ. Давно сложилась и 
система контроля за уче
бой таких ребят. В комис
сии по делам несовершенно
летних, например, есть эк
ран учета посещаемости и 
успеваемости учащихся ве
черней школы. Мы регуляр
но приглашаем к себе их и 
классных руководителей от
читываться об учебе, пове
дении и - работе. Держим

связь с начальниками цехов.
Понятно, сразу же узнали 

и о том! что Сергей бросил' 
школу. Пришлось с катера 
возвратить его обратно в ле- 
соцех. Возмущались родите
ли, сам он был страшно не
доволен. Но учиться по- 
прежнему не хотел. Более 
того, задумал увольняться. 
И здесь реша1рщим оказа
лось общественное мнение. 
Наверное, нам удалось убе
дить Сергея, что для настоя
щего рабочего необходимы 
не только, профессиональ
ные навыки, но и нау»шые 
знания, стойкие убеждения, 
чему во многом способству
ет и школа.

В короткий срок парню 
удалось рассчитаться с 
«хвостами», он переведен в 
10-й класс. И сейчас,работа
ет мотористом. Не за гора
ми служба в ар.мии, но лич
но у меня уже есть уверен
ность, что Сергея Рузича мы 
проводим туда настоящим 
чеяовеко.м.

Было бы ошибкой думать, 
что в нашем поселке с вос
питанием подростков все 
идет по гладкой, накатан
ной дорожке. Есть камень 
преткновения — свободное 
время ребят. Как его ра
зумно организовать? Вроде 
бы создана и развивается 
неплохая база для развития 
Д.УХОВНЫХ и физических по
требностей: современный
Дом культуры, где недавно 
сделан капитальный ре
монт; спортивный комплекс 
с залами игровым, для тен
ниса, тяжелой атлетики, 
шахматно-шашечным клу
бом, сдача которого плани
руется в этом году плюс 
к уже имеющимся стадио
ну и хоккейной коробке.

С базой, как видим, про
блем нет. Но нет и специа
листов, да и просто энтузи
астов, которые бы смогли 
на полную катушку заста
вить ее служить дюдя.м.

В средней школе есть тех
нические кружки,' но рабо
тающим подросткам Путь 
туда Закрыт. А как раз мно
гие из них увлекаются кон-

питате.тьницей в их груп
пе), с некоторыми успела 
познакомиться как с чита
телями центральной дет
ской библиотеки, где рабо
тает. Но, выяснилось поз
же, даже и не предполага
ла, какой крегпеий орешек 
ей достался; из 18 учени
ков четверо стоят на учете 
в милиции... I

«Что ж, всякое 8 жизни 
бывает. Главное — не па
дать духом!» — сказала она 
себе. И первое, что сделала, 
— провела в к.лассе кон
курс веселых и находчи
вых. Прошел он прекрасно! 
И Таня почувствовала, что 
ей удастся «завоевать» ре
бят.

Почти каждгый день, 
как на работу, приходи
ла к своим подшефным. 
Готовила с ними класс
ные часы (один из 
них, «День рождения 
Зои Космодемьянской», 
проводила у себя в биб
лиотеке, ребята надолго 
его запомнят), вечера 
(«Красивое и дурное». 
«Нужны ли хорошие ма
неры?» — после него 
все как один перестали 
надевать в школу поверх 
формы спортивные фут
болки), конкурсы (на 
осеннем балу, например, 
отличились мальчишки: 
их бужеты цветов, на
званные с фантазией и 
шуткой, всем очень по
нравились).

Ходили вместе в похо
ды. Собирали макулату
ру (504 килограмма вме
сто 360 по плану сдал 
ньшче ее класс)... Да 
много, очень много вся
ких дел было за эти три 
года. Менялись классные 
руководители, а Таия Пе
тухова оставалась.

БОть ли удовлетворен
ность от вожатской ра
боты? Она пожимает в 
раздумье плечами. Как 
тут скажешь? бдиого 
мальчишку сняли с уче
та в милиции. Другого 
ей удалось заинтересо
вать, наконец-то, книга
ми, а то ведь абсолютно 
ничего не читал с само
го первого ’ класса. «Про
сто я их всех люблю. 
Живу с ними одной 
жизнью».

А. ФАДЕЕВА.
1 , Фото А. Мока.

струироаанием механизмов 
и Приборов. Попытались 
мы поискать руководителей 
подобных кружков среди 
своих заводских парней 
мешает трехсменка.

Но руки не опускаем. Я 
всегда с удовольствием, смо 
трю на учительницу-пенси 
онерку Н. М. Власову. Она 
ведет драмкружок в Доме 
культуры и пытается приоб
щить к нему подростков 
Это довольно трудная зада
ча, но успех, хотя и малый, 
уже есть: трое ребят в.зяли 
роли в очередной пьесе.

Если уж заговорила о 
сдвигах, то не могу, умоя 
чать о том, что к нам в 
комиссию стали обращаться 
за по.мощью родители, оза
боченные судьбой своего 
ребенка. Просят дать на
правление для временного 
трудоустройства, просят по
говорить с сыном, или по
влиять на пьющего отца. 

Сейчас члены комиссМи 
содействия семье и 
школе озабочены тем, что 
ребятам летом нечем за
няться. Ведь все кружки — 
и школьные По интересам и 
от Дома пионеров,—и спор- 

■ тивные секции, и му
зыкальные занятия органи
зуются и проводятся зимой, 
когда у детей немалая и 
учебная нагрузка,

Я не против того, что на 
каникулах ребятам нужно 
отвлечься, поиграть в свое 
удовольствие (это мнение 
отстаивает кое-кто из педа
гогов), но почему игра дол
жна 'быть непознавателыной, 
бесполезной? Хорошо, когда 
родители отдыхают в от
пуске вместе с детьми или 
когда мы отправляем 
школьников в пионерский 
лагерь (кстати, всего 30 че
ловек на два сезона). Мно
гие ребята помогают по хо
зяйству, на покосе. Но ведь 
эта кампания начинается с 
середины июля.

Решение этой пробле
мы требует подключения не 
только нашей поселковой 
Обхцествеиности. Над этим 
необходимо подумать и в 
районе, и в области.

Все, кто работают с деть
ми, знают, что это дело, 
тонкое, трудоемкое. Одним' 
вз.махом, сразу ничего здесь 
не сделаешь. Но, подключая 
постепенно одно звено за 
другим, успеха, несомненно, 
можно достичь неплохого.

Т. ИЙОШИНА, 
председатель комиссии 
по де.лам несовершенно
летних Могочинского 
поссовета, заместитель 
секретаря партбюро ,ве- 

со.заВода.

Еждунарцдная
Н Ф О Р м а ц й я

« Л а г е р ь  мира»  
на Т р о м е й а

АРЁНДАЛЬ (Норвегия). Актуальные проблемы борьбы 
за устранение угрозы мировой ядерной катастрофы об- 
сЗ-ждаются участниками «Лагеря мира», развернутого на 
острове Тромейа (Южная Норвегия) массовым нацио
нальным Движением, «Нет—ядерному оружию!». Среди 
тем, вокруг которых_ сосредоточена работа лагеря, — 
активизация действий за недопущенкс на норвежскую 
территорию ядерного орулсия и провозглашение безъ
ядерной зоны на Севере Европы. , ,

К собравшимся обращаются видные представители по- 
жстических кругов Норвегии и других стран Северной 
Европы. «Ради сзчцествования человечества необходимо 
немедленно остаПовить гонку вооружений», — заявила в 
своем выступлении глава делегации -Швеции на Женев
ской конференции по разоружению Май-Бритт Теориц. 
Она высказалась за замораживание ядерных арсеналов 
в качестве важной меры на пути к сокращению воору
жений.

Проведение «Лагеря мира» — убедительный пример 
все более широкого участия общественности в антивоен
ном движении, заявил корреспонденту ТАСС заместитель 
Председателя Компартии ^Норвегии, главный редактор 
газеты «Фрихетен» Арне Йоргенсен. В современной ме
ждународной обстановке, опасно обострившейся по вине 
а.мериканского империализма, все миролюбивые силы 
должны еще решительнее давать отпор проискам мили
таристов. Невиданную опасность, продолжал он, создал 
бы выход гонки вооружений в космос, о чем помышля
ют правящие круги США. Путь к ликвидации этой опас
ности указан в предложении Советского Союза, направ
ленном на предотвращение милитаризации космическо
го пространства, подчеркнул он.

Воина забастовочных 
в ы с т у п л е н и й

ЛОНДОН. Мощной волной забастовочных выступлений 
отвечает трудовая Англия на антирабочую политику 
правительства М. Тэтчер и произвол предпринимателей 

СО вчерашнего вечера полностью прекращены грузо
вые перевозки в одном из крупнейших портов страны 
Дувре. Одновременно объявили .забастовку докСры Бел
фастского порта. Бастующие решительно требуют от ад
министраций портов отказаться от использования 
штрейкбрехеров для перевозки на -энергетические и ме
таллургические предприятия страны импортного угля. 
Такие перевозки, подчеркивают они, осуществляются в 
нарушение трудовых договоров между докерами и пор- 
товьЕии властями. Сейчас в забастовке портовиков, объ
явленной в поддержку стачки британских шахтеров 
участвуют более 13,5 тыс. человек. На дорогах, веду
щих к портам, образовались многокилометровые очере
ди машин, ожидающих разгрузки.

Опасаясь выступлений новых отрядов британских 
трудящихся,^ правительство консерваторов разрабатыва
ет чрезвычайные меры, призванные подавить шир.я- 
щееся движение протеста против антинародного курса 
М. Тэтчер. Как сообщают сегодня английские газеты, 
под председательством британского премьер-министра 
состоялось экстренное совещание, в котором принимал 
участие государственный министр по делам в-ооружен- 
ньш сил Дж. Стэнли. Ему, как считают, поручено раз
работать конкретные планы использования военнослу
жащих в качестве штрейкбрехеров. Это подтверждается 
также высказываниями ряда министров .кабинета и.э 
которых явствует, что правительство готово пойти’ на 

-крайние меры, вплоть до введения чрезвычах^нбго Положения.
Однако подобными угрозами британских докеров не 

запугать, заявляют сегодня их профсоюзные руководи
тели. Портовиков вдохновляет пример английских шах
теров, которые, несмотря на Жестокие’ репрессии, вот 
уже почти пять месяцев ведут бескомпромиссную борь
бу за право на труд. Только за один вчерашний ’день 
было арестовано более 40 участников шахтерских пикб- 
тов. Они предстанут перед судом по утвержденному 
властями стандартному набору обвинений, В общей 
сложности за время забастовки жертвами «правосудий 
по-британски» стали уже почти 5.000 человек.

П р е д в ы б о р н а я  
риторика демократов

САН-ФРАНЦИСКО. Делегаты открывшегося здесь 
стезда демократической партии США приступили к об- 
уждению платформы партии к предстоящим в ноябре 

президентским выборам.
В условиях роста ооеспокоенности американской Об

щественности опасным -курсом нынешней вашингтонской 
администрации на конфронтацию и милитаризм, авто- 

” Р®Д®ь1бориой платформы демократов вы- 
уждены в определенной мере учесть эти настроения.

документе содержится призыв к .заклю
чению «разумных соглашений в области контроля над 
вооружениями». Вместе с тем в нроекте платформы 
содержится призыв к увеличению военных расходов.

находит отражение в выступлениях многих ора
торов. в  частности, бывший президент страны Дж. Кар
тер признал, что' со стороны Соединенных Штатов в по- 

предпринято практически никаких 
усилии для того, чтобы остановить гонку вооружений и 
сократить ядерные арсеналы. Более того, заявил он в 
.этом деле_ наблюдается регресс. Он обвинил админист
рацию Рейгана за то, что в адрес США во всем мире 
раздаются справедливые обвинения «в ничем не обосно
ванной воинственности».

Нынешняя предвыборная риторика демократов явно 
птобы перетянуть на сво.ю сторону из- 

оирателеи, среди которых растет недовольство проводи
мой реигановской администрацией Политикой сокраще
ния ассигнований на социальные нужды. Небыг-алое в 
мирной истории США наращивание военных расходов 
вызвало беспрецедентный рост дефицита, федерального 
бюджета, поставило страну перед угрозой затяжного 
экономического спада. За годы правления администра
ции Рейгана разорились более 55 тыс. промышленных 
и Торговых фирм, свыше 200 тыс. фермеров были вы
нуждены расстаться с землей, возросло число бездом
ных и обездоленных. На крайне высоком уровне сохра
няется безработица.

демократы пытаются представить своего претенден
та на президентское .место, которым, как здесь счита
ют, .станет У. Мондейл, в начеСтве «кандидата народа» 
в протмЕоВес Рейгану — «кандидату корпораций». Од
нако, отмечает «Вашингтон пост», за кулисами демокра
ты также восполь.эора.тг'гь фондами .монополий. Так, на- 
гхример, ряд крупных корпораций, таких как «Бэнк оф 
Лмерикэ», «Шеврон ойл» и «Л1ивайе». «Кектел». которая 
предоставила ■ администрации Рейгана двух министров 
вложили сотни тысяч долларов в фонд проведения’ 
съе.зда.

Съезды двух буржуазных партий, монополизировав
ших власть в стране, по традиции проводятся как шум
ные пропагандистские спектакли. Не исключение и ны
нешний — его освещают свыше 14 тыс. журналистов 
что 8 три раза больше, че.м участников съезда. НО, не-’ 
смотря на все усилия организаторов, интерес американ
цев к нему резко падает. Главная причина этого заклю
чается в том, что поиск реальных путей решения цело
го комй.левса сложных политических и социально-эко
номических проблем, с которыми сталкивается страна, 
подменяется на нем раздачей невыполнимых обещаний. |
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НОВОСТИ

ш м о с т и
Самодеятельность 

«Северному
сиянию»

Последние концерты на 
фестивальных маршру
тах дают прсфессиональ- 
ные музыкальные ' кол
лективы. На дороги «Се
верного сияния» выходит 
художественная самодея-, 
Te.TbHOcYb. Первым не- 
про<}>ессиональным ■ кол
лективом стали гости из 
Кемерова — хоровой ан
самбль «Шахтерский ого
нек», хорошо известный 
и в нашей стране, и за 
рубежом.. Самодеятель
ные артисты из соседней 
области проплыли , на 
теплоходе до Нарыма, дав 
Б . приобских поселках 
пятнадцать концертов. 
Ансамбль награжден по
четной грамотой област
ного управ.тения культу
ры.

Готовится в фестиваль
ные поездки и -томскав 
самодеятельнос-ть. Народ
ный коллектив—ансамбль 
песни II пляски электро
лампового завода отправ
ляется в двенадцатиднев
ную поездку по. лесным 
поселкам Прикётья. . В 
лесной jiapinpyT собира
ются в ближайшие дни 
самодеятельные артисты 
цирковой студий Дома 
культуры ТЭМЗа. Они 
едут вверх ' по Чулыму, 
По северным приобским 
поселкам на теплоходе 
«Фестивальный» — . от 
Каргаска' до А.лександ- 
ровского — . отправится 
ансамбль ДК профтехоб
разования «Сибиринка».

О. ВАСИЛЬЕВ.
Свтый спектакль 

на Оби
Как- . уже сообщало 

«Красное' знамя», кол
лектив областного драма
тического театра двумя 
группами начал свою по
ездку по маршрутам фе
стиваля «Северное сия
ние-84». Начало поездки 
«обской» группы театра 
ознаменовалось малень
ким юбилеем. В с. Ни
кольском Кривощеинско- 
го района состоялся со
тый спектакль по пьесе
A. Арбузова «В этом ми
лом старом доме». В нем 
выступили народная ар
тистка РСФСР Л; -Долма
това, артисты В. Бекето
ва, Н. Йелихова, А. Ар- 
кин, заслуженный работ
ник культуры РСФСР
B. Семенов и другие..

Первую фестивальную
группу, посетившую Ни
кольское, тепло привет
ствовал председатель 
сельского Совета В, П. 
Ульянов, об истории те
атра, завершающего свой 
125-й сезон, о творческих 
планах коллектива рас
сказал музыкальный ру
ководитель театра, заслу- 
женнБШ-работник куль
туры РСФСР С. А. Коро
лев.

М. ГОСТОВА.
Заводской
фестиваль

Традиционный летний 
фестиваль прошел на 
подшипниковом заводе. 
Как и в прошлые годы, 
он состоялся в'живопис
ном месте — на берегу 
речки Киргизки . возле 
села Кускова. На суббо
ту. и воскресенье здесь 
возник палаточный го
родок. Фестиваль от
крылся парадом цеха- 
Бых команд' — у каждой 
свой девиз, своя песня, 
флаг, своя красочная 
форма. Их рапорты о 
трудовых и спортивных 
успехах принимали сек
ретарь парткома 'пред
приятия О. 'В, Козлов
ская, председатель проф
кома Б. Н. Пыпкин,' сек
ретарь комитета ВЛКСМ 
В. И. Каньшин, ветеран 
спорта — заместитель 
директора завода А. Я. 
Авхимович.

1^однимается флаг фе
стиваля. Начинаются со
ревнования по футболу, 
волейболу, бегу, прыж
кам, метанию гранаты, 
другим видам' спорта. 
Перед обедом на конкур
се поваров отличились 
заводские кулинары.
Вечером состоялся кон
курс стенных газет. Со
ревновалась художест
венная самодеятельность. 
Каждый цех включил в 
концерт . номер, посвя
щенный 40-летию Вели
кой Победы. Этой исто
рической. дате и посвя- 
щер нынешний фести
валь.

Л. ЛАПИНА.

■J

Сейчас и многие восем- 
надцатилетяие не з'меют 
танцевать вальс. Диме Со
колову — восемь, а он уве
ренно ведет свою «даму» — 
Люду Щерияскую — по 
кругу. Звучит Венский 
вальс...

Недавно в нионерском ла
гере «Ромашка» прошел 
конкурс бальных танцев. В 
нем участвовали бо.льше 
двадцати пар из дв5’х  .лаге
рей «Юность» и «Ромашка» 
— только в этих лагеряк 
есть кружки бального тан
ца. В «Юности» кружком 
руководят Алексангф и 
Светлана Илюшеновы — 
участники ансамбля баль- 
ного танца «Виктория» ТЛИ, 
а в «Ромашке» —Сергей и 
Татьяна Крук из «Эксито- 
на» (ТИАСУР).

................

Медленный валье, клас
сическое танго, «бабушкин 
танец» — фокстрот, танцы 
Латинской Америки — та
кой репертуар был пред
ставлен на конкурсе, самым 
старшим из участников ко
торого по четырнадцать, а 
самым младшим — по 
шесть лет.

НА СНИМКЕ; Дима Соко
лов и Люда Щеринская 
танцуют вальс.

А. ЗАХАРОВ.
ФотЬ автора,

На темы морали О б ъ я в л е н и е
Она подошла к автобусной 

остановке, когда все уже 
уехали; так ей было удоб
нее. Никто не видел, как 
она прилепляла пластили
ном к столбу объявление, 
написанное крупными ко
рявыми буквами: «Прода
ется корова... по адресу... 
смотреть...»

Немолодая женщина по- 
«Стояла немного, потом соб
ралась было уходить, но из- 
за клуба быстро вышла за
пыхавшаяся Ольга . Кузь- 
монна Терентьева, ее дав
нишняя приятельница.

— Ушел автобус? Опозда
ла! И не диво: то одно за
буду, . то другое. Два раза 
возвращалась. А ты чего 
тут?

— Да так...'
Сели на крыльцо клуба. 

Обеим торопиться было не
куда. Кузьмовне — ждать 
следующий рейс, а ей — до 
восьми часов, когда приго
нят стадо. Можно и пере
дохнуть...

—̂ Тв'ои-то уехали? — 
спхюсила Кузьмовна.

— Уехали, проводила еще 
в . обед. Хожу вот, раздумы
ваю, .за что вперед прини
маться — полоть в огороде 
или печку летнюю делать. 
Газ давно кончился, гото,- 
вить не на чем. Эти два дня 
печь в доме топила. Жари
ща!.. А куда денешься, од
них пацанов восемь да са
мих пятеро — всех накор

мить надо. Я когда одна, то 
на огороде в казанке суп 
варю. Кирпичи на ребро по
ставила, на них два прута 
железных, а сверху — ка
зан. На щепках быстро ва
рится, да только вот с ды
мом варево уже надоело...

Газовые плиты в деревне 
были уже почти в каждом 
доме, но привозили газ ред
ко. Поэтому не диво было 
видеть у ворот по _два-три 
пустых баллона. Жители, 
наученные горьким опытом, 
выписывали газ сразу на 
все пустые баллоны и потом 
сами подсоединяли их к 
плитам. А вот если опло
шал, израсходовал газ, а 
новый заранее не заказал, 
жли —кому как повезет —и 
месяц, и два, а то и три. 
Пока привезут...

— Постой, Матвеевна! Газ 
гэзом: а печь-то куда у те
бя подевалась?

— Да осенью в, избе пере
кладывала, на замену кир
пичей не было, вот и разо
брала летнюю, а теперь за
бот полон рот, не соберусь 
сложить другую.

— А Колька чего думает? 
Катерина? Илья? Работы-то 
всего часа на три...

Пауза была такой долгой, 
что ,в нее, кажется, вместил
ся весь ответ, мысленно 
высказанный Марией Мат
веевной.

Четверо ее детей выучи
лись, жить и работать уст

роились в городе. Кто же
нился, кто вышел замуж, 
обзавелись детьми. В де1>ев- 
не, как ни хороша она по 
живопИ'Сности расположе
ния, грибным и ягодным 
угодьям, да и поблизости к 
городу, никто не Остался. 
Пока жив был старик, хо
зяйство было большое. Те
перь остались корова, куры 
и поросенок да огород у 
дома — все, что могут под
нять одни женские немоло
дые руки.

Первое время дети хорошо 
помогали. Приедут — сена 
накосят, картошку выкопа
ют, починят где что надо, 
еще какую работу сделают. 
Но со временем что-то из
менилось в их отношении 
к матери. Нет, даже не к 
матери, а к дому, к хозяй
ству. Жить они стали луч
ше, по курортам, по загра
ницам начали ездить, свои 
машины-мотоциклы • появи
лись. работа в деревенском 
доме отошла на второй 
план.

— Теперь ведь не рабо
тать в деревню едут, а от
дыхать. Приедут — сразу 
на речку, загорать. С собой 
наберут еды из города, тут 
уж не до моего варева. Ко
нечно, можно их отругать, 
пристыдить, в общем, заста
вить что-то сделать, как 
вот в прошлом году, когда 
погреб завалился. Да толь
ко я потом как провожу их,

ночь спать не могу — зачем 
отругала, они уже сами 
взрослые, при детях, чему 
я их могу научить? А по 
мне они по-прежнему дети. 
Жалко их, тоже на работе 
устают...

— А тебя им не жалко? 
Ты ведь не молоденькая, а 
на тебе все хозяйство. Раз
ве они не увозят ничего в 
город?

— Как не увозят? Я им 
всем засолки делаю, банок 
по тридцать на семью. К 
весне погреб пуст — все 
подметут. Вчера последнюю 
банку огурцов открыла — 
так в один миг с картошкой 
умяли! Они мои засолки 
только и признают. Да и 
сами мне все везут, что на
до, — платья, платки, обувь, 
посуду. Да и из продуктов 
тоже...

Действительно, Марию 
Матвеевну не забывают. 
Всегда Kfo-то из семьи у 
нее в гостях. И не было 
случая, чтобы прибыл гость 
дорогой с пустыми руками. 
Как-то сам собой наладился 
этот обмен между городски
ми и сельскими членами 
семьи. И все чаще родствен
ные отношения стали сво
диться к такому натураль
ному 'обмену... Нет, не то, 
совсем не то надо матери! 
Разумеется, больше внима
ния. Да и очень хотелось 
сохранить дом, усадьбу, хо
зяйство. Сохранить н? пото

му, что это единственный 
источник существования. И 
без хозяйства прожила бы, 
на пенсию. Мария Матвеев
на всю жизнь была храни
тельницей домашнего очага, 
главным источником тепла. 
И пока она жива, ей хоте
лось, чтобы все было как 
прежде.

Когда она была еще мо
лодой—дети ходили в шко
лу, а муж был среди луч
ших трактористов села. Но 
сил становилось все мень
ше, а унижаться до просьб 
о помощи ей о х , как не хо
телось! Наверное, потому 
сердцем чувствовала, что 
имеет право не только на 
привозные платья и п.ратки, 
но и на то, что на подворье 
— разок в неделю — ее за
менят несколько пар моло
дых, сильных рук, окреп
ших .под родной крьппей, 
которую — увы — пришел 
срок ремонтировать...

Подошел автобус из горо
да. Кузьмовна уехала в 
Курлек к своим. Мария 
Матвеевна подошла и сняла 
объявление со столба. Ведь 
в разговоре с Кузьмовнбй 
она вдруг сказала уверенно, 
что как ни трудно нынче, а 
оставит корову еще на год, 
попробует сенца покосить. 
А может, подумалось ей 
еще, что через неделю, ког
да приедут опять к ней ее 
дети и все восемь внуков, 
то на этот раз сначала по
бегут не'- на ■' речку, а... 
Кто знает?..

Н. АЛРКСЕЕВА-

В а м , а б и т у р и е н т ы ! К Н И Ж Н Ы Е  Н О В И Н К И

« М  о й  в ы б о р ?
^ ж у р н а л и с т и к а ! »

...Эти два парнг  ̂ что 
подсели на скамейку, —  
вчерашние десятикласс
ники. Видно сразу. Все 
разговоры — о том, куда 
лучше поступать, где ка
кие экзамены... Я услы
шал слова: «Отделение 
журналистики». Да куда 
нам, мол, туда разве по
ступишь? Там и какой-то 
творческий конкурс, и, 
наверное, документы по
дают одни вундеркинды...

По себе знаю, как 
трудно остановиться на 
чем-то определенно, вы
брать' профессию на всю 
жизнь. И совсем недавно 
думал я об отделении 
журналистики ТГ'У поч
ти то же самое.

За плечами была служ
ба в армии. Впереди—сто 
дорог и путей, и все, как 
говорится, открыты. Со
мнения, тревоги. Но на- 
Ш'Лись знакомые ребята, 
которые буквально за ру
ку затащили в приемную 
комиссию. Знали: всю
службу не расставался с 
фотоаппаратом. «Здесь из 
тебя сделают настоящего 
профессионала!» — гово
рили они.

И вот, творческий кон
курс. Надеялся показать 
своё умение, но все три 
дня лил дождь. Приш
лось расстаться с «Зени
том», взяться за блокнот 
и ручку. 'Честно говоря, 
не надеялся на успех.

■учиться интересно. ,С 
первого курса закрепля
ют за многотиражными 
газетами. . Сначала думал: 
будем учить стихи, пи
сать сочинения, как в 
школе на уроках литера
туры. Факультет-то — 
филологический! Но вот 
какие предметы стояли в 
расписании: стенография,
машинопись, фотодело, 
оформление газеты... С 
первых же дней идет по
знание своей будущей 
профессии. Хотя и лек
ции по литературе — ин
тереснейшие лекции! — 
журналистам тоже чита
ют. Такова специфика 
профессии.

Бывает ли трудно? Ко
нечно. А где всегда лег
ко? Поэтому для тех, ко
го не пугает перспектива 
«трое суток шагать, трое 
суток не спать...», для 
тех, кто чувствует в се
бе творческую жилку, 
двери журналистики все
гда открыты.

В Западно-Сибирском 
издательстве тридцати- 
тысячнЫм тиражом вы- 

. шла книга томского про
заика Николая Курочки
на «Предел текучести». 
■Молодой писатель извес
тен томичам по книге 
«Жизнь спустя», выпу
щенной этим же изда
тельством в 1982 году.

Новые повести Ц. , Ку
рочкина «Предел теку
чести» и «Повышение 
квалификации» посвяще
ны современной интел
лигенции. С. присущим 
писателю юмором ■ -здесь- 
рассказывается о слож
ных житейских историях 
молодых инженеров, -ра
ботающих на севере неф

тяного Пркобья.
Вышло в свет новое 

издание книги Сергея 
Заплавнргр., «Вассказы о 
Томске», с которой впер
вые читатель ... познако
мился в 1980 году. Это— 
повествование, о нашем 
родном, городе, его исто- 
-рии,-- трад1щиях, - замеча
тельных людях.. Книга 
художественно, красочно 
оформлена.

Л. КАЗАНЦЕВА.

П о б е д а  

с о в е т с к и х

те ннис ис тов

Все это я рассказал 
тем ребятам на ска.мей- 
ке. Заинтересовались. 
Обещали прийти. Но на 
долгие раздумья времени 
у них уже нет. Срок по
дачи документов — до 
24 июля.

ЮРМАЛА, 17 июля. (Корр. 
ТАСС). Советские’ теннисис
ты вышли в финал евро
пейской зоны «А» розыгры
ша Кубка Дэвиса, одержав 
победу в полуфинальном 
матче над сборной Австрии 
— 3:2. Решающее очко со
ветской ' команде принес 
москвич Вадим Борисов. 
Ему потребовалось лишь 29 
минут, чтобы сегодня за
вершить в свою пользу 
прерванный еще в воскре
сенье из-за дождя поеди
нок с Бернхардом Пилсом, 
Окончательный итог этой 
встречи — 6:4, 6:2, 2:6, 6:2.

З о л о т о
с а б л и с т о в

А. ЗАХАРОВ, 
студент отделения 

журналистики ТГУ.

На экране — сельские спортсмены
Завершается работа над 

специальным выпуском 
киножурнала «Сибирь на 
экране»,' -■ посвященным 
.вторым сельским спор- 
.тивным играм, недавно 
.состоявшимся в нашей 
области. -

Автор сценария и ре
жиссер фильма—С. Берт- 
ников, оператор — за
служенный деятель ис
кусств РСФСР В. Шварц
копф.

В. А,ЛЕКСЛНДРОВ.

БУДАПЕШТ, 18 июля. 
(Спец. корр. ТАСС А. Нови
ков). Сборная СССР по фех
тованию на еаблях, выиграв 
со счетом 9:7 финальный 
матч у спортсменов Венгрии, 
завоевала золотые медали 
на крупном международном 
турнире по фехтованию в 
столице Венгрии. За коман- 
ду-победительницу выступа
ли Биктоо Кровопусков, Ми
хаил Бурцев, Андрей Аль- 
шан, Георгий Погосов и 
Сергей Миндиргасов.

ПОГОДА
Сегодня по области,— пе- 

руеменная облачность, места
ми кратковременные дожди, 
грозы. Ветер переменный,

5—10 метров в секунду, тем
пература 20—25, в Том ске- 
20—22 градуса.

20—21 июля — перемен
ная облачность, местами 
слабые дожди, ветер запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура ночью 7—12, 
днем 18—23 градуса.

Ч Е Т В Е Р Г ,  19 ию ля 
П Е Р В А Я  П Р О ГРА М М А  

М О С КВА
8.00. «Время». 8.50. Мульт

фильм. 9.30. «Рассказы про 
Петра' Капицу». 10.40. <Умелые 
руки». 11.10. «Место встречи 
изменить нельзя». 3-я серия. 
12.15. Новости.

С 12.20 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.30. «Это и 

есть Колумбия». Документаль
ный телефильм. 15.20. Кон
церт. 15.35. «Четыре танкиста 
и собака». 14-я серия. 16.35. 
Мультфильм. 16.45. «Шахмат
ная школа». 17.15. «...До шест
надцати и старше». ,18.00. 
«Сумское ускорение». В пере
даче принимает участие член- 
корреспондент АН СССР П. Г. 
Бунич. 18.30. «В каждом ри
сунке — солнце». 18.45. «Се
годня в ' мире». 19.00. «Земля 
моя Дангара». Документальный 
телефильм. 19.25. Концерт. 
19.45. «Место встречи изме
нить нель.-^я». 4-я серия. 21.00. 
«Бремя». 21.30. «Мне безраз
лично. что ты говоришь». Те
леспектакль (ГДР). 22.55. Со
ревнования социалистических 
стран «Дружба-84». Гандбол. 
23.30. • «Сегодня в мире».

ВТ О РА Я  П Р О ГРА М М А  
М О СКВА

8.00. Утренняя = гимнастика. 
8.2.0. «Слово о мостах». TCvie- 
(^шльм. 8.о0. «Н-'^обрагительное 
искусство». 9.25. «Фильм —

ТЕАТР ДРАМЫ
Гастроли  Свердловского го

сударственного академ ического  
ордена Трудового Красного  
Знам ени  театра оперы  и ба
лета имени А . 8. Луначарско
го,

19 нк)ля. «Демон» 19-30.

В  КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

19 июля. «Зало ж н и к»  — 9, 
12-30, 14-10, 16-10, 18-20. 20.
21-40. «Ч уд есн ая  дубрава» —  
10-50.

«ОКТЯБРЬ»
19 и ю л я . «П р и ступ и ть  к  л и к 

видации» (д в е  с е р к и )  —  S-30, 
11, 13-30, 16-10, 1S-50. 21-30.
«О бЕЧНекпе» —  8 50. 12-10,
14. 16. 17-40, 19-20, 21. «Витя , 
Г л у ш а к о в  — друг апачей» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
19 х^юля. «Урони на завтр а*

— 9, 10-40. 12-20, 14. J5-40.
« З ве 'д н а я  ком андировка* —  
17-20. 19-10. 21.

имени и. ЧЕЕЩ.1Х 
19 июля. «Белы е  Ро сы »  — 9, 

10 - 40 . 12-20. 14. 16. ‘ 17-40,
19-20. 21, «А ктр и са  и ' тран-
силь^ванцы» —  9. 12, 13-30,
15. 16-30, 18. 19-30, 21. «Мор
ск ая  фея> — 10-30.

«СИБИРЯК»
19 и ю л я . М у л ь т с б о р н и м  №  122

__ 9-20 11 « П р е ж д е в р е м е н н о е
•лето» ~  12-40. 14-20, 16, 17-40, 
19-20. 21.
'  ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
имени М. ГОРЬКОГО

19 июля. «П р и ступ и ть  к  л и к 
видации» (две серии) — 8-30, 
11, 13-30, 16. 18-30, 21. «Во з 
вращ ение с орбиты » — 8-40, 
10-20. 12. 13-40, 15-20. 17.
18-40, 20-20. 22. Зал кинохро
ники. «М ой отчий дом. Молда- 
-ВИЯ» — 9. 10-05. 11-10, 12.1.5, 
13-20, 14-25, 15-30, 16-35, 20.
«Всего  одна но чь»  — 18-10, 21.

19 июля. «Загагна древней 
книги» — 17. 19. 21дом КУЛТЕТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
19 июля. «Прости меня, Але- 

шл» _  19, Щ. ,
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П 

19 июля. «М ещ анин во дво- 
, р янстве»  (две серии) — 19,

21-20.

Томский областной художественный музей
Григорий Иванович 

ГУРКИН
•1870—1937 

ЖИВОПИСЬ ,
Открытие выставки состоится 20 июля, в 17 часов. 
Адрес музея: г. Томск, пер. Нахановмча, 5. Справки 

по тел. 2-41-06.

■"Г

ОТДЕЛЕНИЕ ЖУРНАЛИСТИКИ ФИЛОЛОГИЧЕ<5КОГО
ФАКУЛЬТЕТА ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО 

УНИВЕРСИТЕТА им. В. В. Куйбышева 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР студентов на I курс.

Желающие поступить на отделение журналистики по
дают заявление о приеме на имя ректора университе
та. К заявлению прилагаются: документ о среднем об
разовании (в подлиннике); характеристика для постуш- 
ления в вуз; выписка из трудовой книжки (для рабо
тающих), заверенная администрацией предприятия или 
учреждения; документы о состоянии здоровьй: 6 фото
карточек размером 3X4 см. Кроме того, представляютея 
материалы, опубликованные в периодической печати 
(переданные по радио, на телевидении).

После получения всех этих документов абитуриент до
пускается к уча’Стию в творческом конкурсе, который 
проводится до вступительных экзаменов в два . тура; 
первый — письменная работа по специальному зада
нию, второй -— собеседование. Липа, прошедшие творче
ский конкурс, допускаются к вступительным экзаменам.

Прием документов от поступающих проводится по 
24 июля. Вступительные экзамены — по русскому языку 
и литературе (письменно и устно), истории СССР и 
иностранному языку — принимаются с 1 по 20 августа. 
Творческий конкурс проводится с 25 по 30 июля.

Иногородние абитуриент^,! и студенты обеспечиваются 
общежитием.

Кафедра журналистики ТГУ.

Томское областное производственно-техническое Зф- 
равление связи объявляет целевой набор и направляет 
на учебу абитуриентов в Новосибирский электротехни- 
кум связи, уволенных в запас из Вооружённых Сил 
СССР, а также молодежи, проживающей по месту на
хождения или'вблизи предприятий связи.

Прием вступительных экзаменов от абитуриентов при 
Томском областном производственно-техническом управ
лении связи — 28 и 29 июля. Зачисление проводится вне 
конкурса. Зачисленные обеспечиваются общежитием в 
первую очередь.

По окончании техникума молодые специалисты (цС; 
левики) направляются для работы ца предприятия свя
зи Томской области.

За на'правлением обращаться по адресу: 
Крылова, 21, коми. 11. Телефон 3-21-46.,

Томск, ул,

детям>. ■сУчитель музыки». 
10,40. .«Мамина школа». 11.10. 
«Знание и ■ сила». 11.55. «Ро- 
ДО.М из детства». «И. Зиедо
нне». 12,35. Концерт. 13.40. «Ис
панский язык». 14.10. «Отклоне
ние — ноль»-.- Художественный 
фильм о . субтитрами. 15.30. 
«Сельский час». 16.30. Новости. 

С 16.35 до 17,30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30. «История деревянного 
человечка». : Научно-популяр
ный -фильм. 17.50. Киножурнал 
«Хочу все снять'»

М О С КВА  
18.00. НовостиТОМСК
18.20. Киноальманах «Гори- 

■зонт». 19.(Х). «День области». 
19.15. «Север. .Люди. Нефть.». 
«На службе надежности». 19.45. 
«Первичные организации
ОСВОДа». Научно-популярный 
фильм.

М О С КВА

ВНИМАНИЮ, ВЫПУСКНИКОВ СРЕДНИХ школ, 
ХОЗЯЙСТВЕННЫХ РУКОВОДИТЕЛЕЙ!

Отделы по труду облисполкома и Томского гориспол
кома доводят до сведения юношей и девушек, окон-чив- 
ших среднюю школу в текущем году, что они . могут, 
получить интересующую их информацию, о поступлении 
на работу, оформлении на курсы для получения специ
альностей, а также условиях приема и обучения в. про
фессионально-технических училищах в . КОМИССИЯХ 
ПО ПРОФОРИЕНТАЦИИ И ТРУДОУСТРОЙСТВУ МО
ЛОДЕЖИ соответствующих райисполкомов и гориспол
комов.

В г. Томске такая комиссия ведет прием по понедель
никам, вторникам и четвергам с 14 до 17 часов по адре
су: пр. Ленина, 73, горисполком, комната № 11. При посе
щении комиссии необходимо иметь- при себе аттестат о 
среднем образовании и паспорт.

Юноши и девушки! Обратившись в комиссии испол
комов местных Советов по профессиональной ориента
ции и трудоустро’йству молодежи, вы получите квалифи
цированную помощь 'по вопросам выбора профессии, 
поступления на работу, продолжения образования. ‘

Одновременно доводим до сведения руководителей, 
что в соответствии с постановлением лица, не достигшие 
18 лет, принимаются на работу только по направлени-- 
ям соответствующих городских и районных комиссий 
по профориентации и трудоустройству молодёжи.

20.00. «Спокойной - ночи, малыши!»
ТОМ СК

20.15, «Солдаты обществен
ного порядка». В студии — 
>-частники областного с.-тета 
комсомольских активистов и 
ветеранов-наставников органов 
вн\тренийх дел. 20.50 «Я 
убит в Сталинграде». Докумен , 
тальный фильм,

М О С КВА
21.00. «Вре.мя». 21.35. «Морг >

нашей надежды». Художествен-- ) 
иый . фильм, . 23.00. «Через
Дарьяльское , ущелье». Доь-v 
мента.льный телефи.льм.

Редактор
Н Г. НЕСТЕРЕНКО

Томское кооперативное 
профессионально - техничс- 
кое училище облпотребсою
за ПРОВОДИТ НАБОР
учащихся на 1984/85 учеб
ный год по специальностям; 
продавец ' продовольствен
ных и промышленных това
ров, контролер-кассир.

Принимаются лица не мо
ложе 17 лет с образованием 
10 классов. Стипендия — 32 
рубля в месяц.

Заготовительное отделе
ние готовит водителей-заго- 
товителей. Стипендия — 
70 рублей в месяц. Остро- 
нуждающиеся обеспечива-

Администрация, общест
венные организации, това
рищи по работе с прискорби
ем извещают о кончине 
персонального пенсионера 
республиканского ' значе-, 
ния. участника Великой 
Отечественной войны

Т Е Р Е Н Т Ь Е В А  
Степана Сергеевича,

последовавшей 17 июля. ■ й 
выражают искреннее собо
лезнование семье, родствен
никам и близким покойио- 
го.

ютс.ч оошежитием.
Адрес училиша; Томен 

ул. Бердская. 20. Проезд ав-- 
тобусом, троллейбусом -М» 7 
до остановки «'Ул. Берл- 
ская».

-учебный комбинат Том
ского территориального .уп
равления строн-гельства вы
ражает глубокое собо.чез- 
1-снриие родным и близкйм 
по поводу смерти мастера 
производственного обучения

Б О Б А РИ К И Н А  
Васи ли я  И вановича.

ШШЕВ шито 1-44-35,Аедрес редакции; 634050, Томск, ГСП, пр. Ф р ун зе , 103. Телеф оны: приемной редактора
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